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COMMISSIONE AMBIENTE 
 
Verbale #6/24 - riunione del 08/11/2024 
 
Il giorno 08/11/2024 alle ore 15:00, sulla piattaforma Cisco WebEx, si è riunita la Commissione 

Ambiente dell’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Napoli, come da convocazione del 10 ottobre 

2024. 

Sono presenti gli ingg: 

1. Maurizio Avallone 

2. Raffaele Cacciapuoti 

3. Alessandro Daino 

4. Massimiliano Fabbricino (coordinatore) 

5. Maura Monsurrò 

6. Flavia Liotta  

7. Roberta Palmieri 

8. Rosaria Piscopo  

9. Giovanni Secondulfo 

10. Sergio Spena 

11. Manlio Martone 

Assume la funzione di Segretario l’ing. Roberta Palmieri. 

 

Ordine del Giorno: 

- Comunicazioni 

- Progetto scuole 

- Prossime iniziative 

- Varie ed eventuali 

 

Il coordinatore ing. Massimiliano Fabbricino apre i lavori salutando gli intervenuti. Comunica che lo 

scorso 10 Ottobre 2024 presso l’Aula Scipione Bobbio del Polo di Ingegneria di Piazzale Tecchio, si 

è tenuta la Tavola Rotonda inter-commissioni sul tema della ‘Sostenibilità’ al quale hanno partecipato 

per la Commissione Ambiente l’ing. Maura Monsurrò e l’ing. Rosaria Piscopo. L’evento dal titolo 
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“Progettiamo la Sostenibilità” ha riscosso notevole successo ed ha visto la partecipazione, oltre che 

dei relatori, anche di altri componenti della Commissione Ambiente che hanno animato il dibattito e 

reso la giornata ricca di considerazioni sul tema. Dal tavolo sono nate numerose iniziative, prima fra 

tutte, quella di organizzare una ‘Short Accademy’ in collaborazione con l’Università degli Studi di 

Napoli. Questa iniziativa, innovativa perché per la prima volta organizzata in collaborazione con un 

Ordine Professionale, prenderà il via verosimilmente la prossima primavera e sarà strutturata tenendo 

conto del contributo e delle proposte delle varie Commissioni dell’Ordine.  

Il coordinatore introduce quindi il successivo argomento all’OdG, ricordando che già in occasione 

della precedente riunione della Commissione Ambiente era stata approvata la proposta di focalizzare 

l’attività divulgativa nelle scuole e negli istituti di formazione superiore di Napoli e provincia per 

l’anno scolastico 2024-2025 sul tema dei cambiamenti climatici. Informa quindi i presenti che il 

Consiglio ha approvato la tematica e la procedura di accreditamento autonomo delle scuole tramite 

contatto diretto con la Commissione Ambiente. Il Consiglio, tuttavia, ha richiesto di coinvolgere nel 

progetto non più di 12 scuole, di avviare l’attività non prima del mese di gennaio 2025, e di 

comunicare il calendario in tempo per garantire la presenza istituzionale di un delegato in 

rappresentanza dell’Ordine.  

Prende la parola l’ing. Fabio Montagnaro per fare il punto degli incontri già calendarizzati. Dopo aver 

ringraziato l’ing. Maura Monsurro che si è fatta carico di contattare, in prima persona, numerosissimi 

istituti, comunica che, ad oggi, sono in programma i seguenti incontri: 

• ITI Righi, viale Kennedy 112 (21 gennaio 2025 ore 9:00) 

• PT Fermi Gadda, corso Malta 141 (22 gennaio 2025 ore 9:30) 

• IS Serra, vico Trinità delle Monache, (2 incontri - 4 e 6 febbraio 2025 ore 9:30) 

• ISM Virgilio, via Vecchia San Gennaro, 106 – Pozzuoli (5 febbraio 2025 ore 9:30) 

Comunica inoltre che sono da definire le date degli incontri con i seguenti istituti, che pure hanno 

hanno aderito all’iniziativa: 

• ITIS da Vinci, via Foggia, 37  

• IS Elena di Savoia, Diaz - via dei Tribunali 370 

• LS Labriola, via Terracina, 1 

• ISIS Romanò, via Miano 290 

• IS Pagano, via Andrea d'Isernia 40 
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L’ing. Flavia Liotta prende la parola e si offre di contattare l’Istituto Vittorio Emanuele e l’Istituto 

Dalla Porta. Essendo limitato il numero delle scuole nel quale avverranno gli incontri, l’ing. Maura 

Monsurrò interviene per ipotizzare una deadline per ottenere risposta delle scuole in modo da poter 

dare l’opportunità ad altri istituti di partecipare, in caso di mancato accordo con quelle che si sono 

mostrate interessate. I presenti approvano il criterio e la data verrà concordata dal Gruppo di Lavoro 

– Scuole. 

L’ing. Fabio Montagnaro aggiunge che la Commissione Energia, coordinata dall’ing. Nicola Bianco, 

è ancora interessata a partecipare al ‘Progetto Scuole’ e contatterà il Consiglio per chiedere di 

continuare l’attività di divulgazione, congiuntamente con la Commissione Ambiente sul tema delle 

‘Energie Rinnovabili’. 

Dato il successo dell’attività nelle scuole, l’ing. Fabio Montagnaro avanza la proposta di formare una 

nuova ‘Commissione Sociale – Rapporti con Scuole ed Università’. Prende la parola l’ing. Maurizio 

Avallone, il quale ritiene opportuno formulare un invito ufficiale alle altre Commissioni per 

partecipare all’iniziativa Scuole così come concepita dalla Commissione Ambiente formando 

inizialmente un gruppo di lavoro congiunto che potrà essere propedeutico alla formazione della nuova 

Commissione. I presenti approvano l’iniziativa. L’ing. Fabio Montagnaro si fa carico di formulare 

l’invito alle altre Commissioni tramite i componenti del Consiglio. 

Riprende la parola il coordinatore per passare al successivo punto all’Odg. A riguardo ricorda che 

l’ing. Sergio Spena aveva proposto come argomento per il secondo seminario della serie 

‘Sostenibilità’ un incontro tecnico sul tema ‘Sicurezza e Cambiamento Climatico’, da sviluppare 

congiuntamente alla Commissione Sicurezza. Chiede quindi all’ing. Sergio Spena se intende 

proseguire con l’iniziativa. L’ing. Sergio Spena risponde positivamente e comunica che discuterà con 

l’ing. Maura Monsurrò e l’ing. Rosaria Piscopo l’idea sviluppata prima di presentarla in Commissione 

in occasione della prossima riunione.  

Sempre in merito alle attività future, interviene l’ing. Giovanni Secondulfo, il quale propone di 

sviluppare degli incontri sugli Obiettivi di Agenda 2030, ipotesi avanzata già all’inizio dei lavori di 

questa Commissione. L’idea viene accolta favorevolmente e si chiede all’ing. Giovanni Secondulfo 

di presentare un programma a riguardo. 

Prende quindi la parola l’ing. Alessandro Daino per proporre di inserire, nell’ambito di uno dei futuri 

seminari sul tema della Sostenibilità, anche il tema del “Contenzioso Ambientale", sul quale si 
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potrebbe pensare ad un contributo della Banca d’Italia. Approfitta anche per offrire, eventualmente, 

come sede per il prossimo convegno, proprio la sede di Banca d’Italia di Piazza Municipio, e si fa 

carico di ottenere le autorizzazioni del caso. I presenti plaudono all’iniziativa, e propongono di 

coinvolgere, nell’organizzazione dei seminari, anche gli altri Ordini Professionali che hanno 

competenza sui temi trattati.  

Infine, il coordinatore riprende la parola per proporre la programmazione di una serie di visite 

tecniche che riscuotono sempre molto successo. L’ing. Flavia Liotta chiede che, dove possibile, le 

visite tecniche siano organizzate di sabato, in modo da ampliare la possibilità di partecipazione.  

Le visite tecniche saranno organizzate non prima di Gennaio/Febbraio 2025 e potrebbero riguardare: 

- Impianto T-cycle (Partner Ecopneus) per il recupero di pneumatici fuori uso; 

- Sito di Bagnoli-Coroglio (seconda visita tecnica per verificare lo stato di avanzamento 

lavori); 

- Impianto di depurazione dei Regi Lagni; 

- Acquedotto del Serino; 

- Termovalorizzatore di Acerra. 

Prende la parola l’ing. Maurizio Avallone per comunicare ai presenti che il 21 Novembre 2024 si 

terrà un tavolo tecnico per verificare lo stato di avanzamento dei lavori per l’intervento di bonifica in 

atto nella sede dell’Ex Arsenale Militare di Via Campegna, e propone di organizzare, anche in questo 

caso, una seconda visita del sito, per vedere lo stato d’avanzamento dei lavori. 

Tutte le proposte sono approvate dai presenti. 

Non essendoci nulla da aggiungere la riunione si conclude alle ore 16.20. 

Il coordinatore ing. Massimiliano Fabbricino   Il segretario ing. Roberta Palmieri 

                                        
                                                                                                                               

 


